

EL OBRERO

AÑO XXX

NUM. 1.421

Palma de Mallorca 19 de Julio 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Toda la correspondencia de Redacción dirigirse al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

Ciclo de Charlas

CLAUSURA

El próximo domingo día 21 a las 7 y media de la tarde se clausurará por el compañero LORENZO BISBAL el ciclo de charlas organizado por la Juventud Socialista.

El tema sobre que versará Bisbal será

Educación política: Soberanía del pueblo

Se invita a todos los trabajadores y ciudadanos que deseen asistir.

OPINIONES

El presente momento político de España

Vivimos momentos interesantes, de honda y trascendental emoción. La adversidad se ha cebado en nosotros. Nuestra historia está escrita con páginas dolorosas, consecuencia lógica y fatal de los errores de los hombres que gobernaron el país. El pueblo no tuvo voz en el desarrollo de los acontecimientos; fué considerado siempre menor de edad, y sólo se ha contado con él, se le ha llamado, a la hora triste y dolorosa del sacrificio. Y nunca lo ha regateado. Su sangre y sus recursos han sido entregados con excesiva generosidad, y hay que lamentar que tan generosos sacrificios hayan sido administrados inadecuadamente.

Pero nosotros, a pesar de todas las adversidades, tenemos fe en la redención de España. La atonía y hasta la desorientación de la opinión que muchos ponen de manifiesto son consecuencia explicable en las decepciones sufridas; pero no una renuncia definitiva a su salvación.

Por eso hay que tener fe—nosotros la tenemos—en el pueblo. Esta fe nuestra es consecuencia de nuestras ideas, de la limpieza de nuestra historia. En un ambiente difícil, amargo, hemos trabajado por elevar el nivel moral del país, por salvarle de los errores de sus hombres públicos, y declaramos que no estamos decepcionados del resultado de nuestro esfuerzo. Es verdad que no hemos logrado todo lo que nos proponíamos; pero hemos alcanzado aquella parte proporcional que es posible realizar siguiendo la marcha ascendente de un ideal.

Y en esta hora, como lo hemos hecho en las horas pasadas, sabremos cumplir con nuestro deber.

Desde hace muchos años venimos luchando por dar a España el régimen democrático, vinculado en la soberanía del pueblo, que le libre de las cadenas

que le oprimen y que ponga sus instituciones en concordancia con las que rigen en los pueblos que van a la cabeza de la civilización. A esto tendía el generoso esfuerzo que la clase trabajadora hizo el año 1917. En esto hemos pensado y seguimos pensando ahora. Impulsa nuestros movimientos un idealismo puro de democracia y de libertad, no sólo político, sino también económico. La conciencia de los hombres se debilita, reduciéndose a la impotencia, cuando el hambre ataza sus cuerpos.

Y con esta preocupación en el alma hemos venido defendiendo la reforma de la Constitución.

No hemos hablado de la reforma constitucional en un sentido vago, inconcreto, sino dando normas claramente definidas. Somos un partido popular, formado por los elementos que a través de la Historia han estado sometidos y explotados y ansian su redención. Para lograrla es menester revolucionar y transformar todo el derecho sustantivo que rige nuestro país. Nuestra forma de Gobierno está definida en nuestro programa, en las declaraciones que han hecho los fundadores de nuestro Partido, en los acuerdos adoptados en el último Congreso: es republicana. La República electiva, federal, por medio del sufragio universal. Y creemos firmemente que es éste el camino de la redención de España.

En cuantos discursos han pronunciado nuestros hombres y en cuantos artículos hemos escrito en defensa de la reforma de la Constitución sostuvimos que ésta debe llevarse a cabo en Cortes constituyentes elegidas por sufragio universal. Creemos que en estos momentos solemnes se nos consentirá decir sencillamente esto: que insistimos en nuestro punto de vista.

Es lo menos que podemos decir. Y renunciamos, de momento, ya que se ha dicho por el Poder público que a su tiempo se podrá hablar de ello, a expresar las razones en que nos apoyamos para sostener nuestra tesis.

Y vamos a comenzar a explicar nuestra opinión sobre el proyecto de Constitución que han presentado al país las

Ponencias correspondientes a la Asamblea Consultiva.

Digamos que no hemos sentido ninguna decepción al leerlo. Las circunstancias del momento en que se elaboró, la atmósfera política que rodeó a los hombres que intervinieron en su confección, la significación ideológica de estos hombres, no nos hicieron concebir ningún optimismo. Sin embargo, nunca creímos que sus autores, preocupados en salvar el régimen, retrocediesen tanto en la historia política de España. Esta Constitución de la monarquía española está estructurada de tal manera que no merece nuestra aprobación. Y ya en comentarios sucesivos diremos en qué fundamos nuestro criterio. De momento nos parece suficiente declarar que, teniendo en cuenta nuestras ideas, las aspiraciones del proletariado de nuestro país; el sentimiento liberal, cada vez más acentuado en él, aunque por razón de las circunstancias no lo parezca; los avances que en este aspecto de la legislación política ha dado el mundo, el proyecto presentado a la Asamblea no es el adecuado, al presente momento histórico, para satisfacer los anhelos de España. Nuestra disconformidad con el proyecto, pues, es absoluta.

Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

Agrupación Socialista

El próximo sábado día 20 a las 9 de la noche tendrá lugar una junta general extraordinaria para tratar los asuntos siguientes:

- 1.º Cuentas.
- 2.º Nomenclamiento de cargos.
- 3.º Tratar sobre la posibilidad de invitar a nuestro compañero Andrés Saburit para dar unas conferencias.

Suplicamos la asistencia de todos los afiliados.

Palma 13 Julio 1929.—El Comité.

DIVAGACIONES

El Socialismo y sus enemigos

III

Uno de los enemigos más encarnizados que ha tenido el Partido Socialista es el anarquismo. Quizás más que el capitalismo y el clericalismo. El hecho de ser obreros los anarquistas que injuriaban constantemente a los más destacados dirigentes de la organización obrera, siempre injustamente, por ser explotados como nosotros esos anarquistas, les condena doblemente: iban contra los hombres abnegados que se sacrificaban para el bien de todos los proletarios y lanzaban contra ellos toda suerte de insultos, saliéndose de los límites de la más elemental educación y respeto a un ser humano.

Nuestro bondadoso «Abuelo» Pablo Iglesias, espejo fiel de la austeridad y

honradez acrisoladas, fué el blanco de los anarquistas, los cuales dirigían los más abyectos improperios. Nos acordamos de cierto semanario ácrata que algún tiempo salió a luz en Palma, en el cual leímos una vez un artículo (?) que estaba plagado de insultos a Pablo Iglesias. La indignación, justa precisamente, que experimentamos por aquella forma de criticar la conducta de un hombre, no es para fescrita. Hasta dudamos de si hombres que querían pasar por bondadosos, eran capaces de escribir aquellos renglones. Pero así era. Del campo anarquista partía casi toda aquella campaña que antes del 13 de Septiembre del 23 arremetía ferozmente contra el Partido Socialista y la persona de sus hombres que lo dirigían.

Más pese a las injustificadas injurias que contra nuestro Partido se han dirigido y se dirigen, éste va aumentando de día en día sus afiliados; se constituyen continuamente Agrupaciones Socialistas en toda España; ingresan numerosas sociedades obreras en la Unión General de Trabajadores, organismo que acepta los principios y táctica del Partido Socialista y son socialistas los hombres que la dirigen; aumenta el número de suscriptores y venta de ejemplares de nuestro querido portavoz y defensor de los explotados, «El Socialista», etc.

Efectivamente, tenía mucha razón quien dijo que cuando se habla de alguien es que ese alguien vale. Al Socialismo le pasa así. Son muchos que le critican y hablan mal de él; pero se figuran esos llusos que van a perjudicarlo, cuando en el revés; le dan importancia y sirven esas críticas para llevar adeptos a las filas proletarias.

Pero nos preguntamos nosotros, ¿qué es lo que han hecho los anarco-sindicalistas en beneficio de los obreros? Nada bueno, precisamente. Con su fobia a la política y a los socialistas, han dado por resultado hacer siempre el juego a la reacción (inconscientemente, desde luego), llevando una táctica que no se ajustaba a la realidad, cuyas consecuencias fueron un gran retroceso en el camino de mejoramiento del proletariado. Para que se vea cuán cierto es eso, en todas partes en que ha habido anarquistas y éstos han dirigido sindicatos, los obreros se encuentran desorganizados y a merced de los patronos, los cuales les pagan como quieren. Barcelona sin ir más lejos. Por eso en la ciudad condal hay una gran desorganización y los jornales están más bajos que las provincias en que existe fuerte organización como Madrid, Bilbao y otras. Pero poco a poco, merced a un puñado de buenos socialistas barceloneses, empezamos nuestras ideas a captarse ambiente en Cataluña e ingresan cada día sociedades en la Unión General de Trabajadores de España y afiliados al Partido Socialista Español.

RAMÓN GARCÍA GALÁN

De la «Juventud Socialista»

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Unas bodas de oro

Este mes se cumplen cincuenta años de ejercicio en la medicina de nuestro buen amigo y correligionario espiritual el médico don Pedro Ferrer, de Andraitx. Con tal motivo el semanario que lleva este nombre ha publicado, además de un artículo del propio señor Ferrer, las siguientes líneas de avance biográfico de la vida ejemplar y austera de este hombre querido en Andraitx como un patriarca y como un apóstol, al que enviamos nuestro saludo y nuestra simpatía haciendo votos para que viva muchos años en bien de su pueblo y de la humanidad, por la que se ha desvivido siempre.

He aquí lo que dice el semanario «Andraitx»:

Pedro Ferrer

SU CINCUENTENARIO MÉDICO

«Este mes se cumplen las bodas de oro con la medicina de D. Pedro Ferrer. A finales de Julio o principios de Agosto, de 1870 recibió nuestro gran amigo su título profesional. Pero en realidad no son sólo con la Medicina las bodas de oro que hay que revelar. Su escrupulo, sus dotes clínicas, su desinterés, su afán de estudio ha rebasado los límites médicos. Es que el dolor humano en todas sus formas, todas las lacras individuales y sociales han acongojado la vida de Ferrer. Ha sufrido con los que han sufrido dolores físicos y dolores éticos, con los enfermos de corporea mallecha y con los de alma depauperada, con los dolientes de dolor social, con los ignorantes, con los ahorrados a los bajos fondos, con los embrutecidos, con los injustamente postergados. Pedro Ferrer ha sido conducido siempre por una obsesión regeneradora de fines claros. Ninguna banalidad le ha hecho mella. Su obra civil ha sido de constante apostolado sobre el valle de Andraitx. Ha reclinado más extenso radio siempre, creyendo quizás que así la fructificación espiritual había de ser más próspera. Pero los hilos del espíritu son siempre invisible, íntimos, ocultos como una violeta. Por eso las labores apostólicas son las más difícilmente compensables, porque siendo menos palpables encuentran por delante una montaña cada vez más alta. ¡Cincuenta años, medio siglo, de divulgación, de prédica, de aconsejar, de cuidar, de estudiar! Cincuenta años recorriendo esa divisa: amor, salud, pedagogía. Por eso, a pesar de labor tan vasta, continúa Ferrer con su misma congoja, que no le suelta. Esas cuartillas suyas que hoy publicamos lo prueban bien. Ese descontento interior de Pedro Ferrer, su pena íntima ante el medio social, ese reconocimiento injusto que de sí mismo expresa, no deben inquietarnos. Son la prueba plena de su energía, de su rebeldía; son el ariete que necesita para continuar su labor, tan juvenil, tan pródiga, tan esperanzadora, sus años no le amilanan. Su autoformación desea aún más, más, siempre más... Basten hoy, y como anunciación, estas palabras. En el número correspondiente a últimos de mes, consagraremos debidamente nuestra atención a glosar, esa vida de espiritualidad ejemplarísima, ante la cual no sabemos si es más grande nuestra estima o nuestra admiración...»

NOTAS FUGACES

UN HOMENAJE

El domingo día 7, tuvo lugar en Madrid, un banquete homenaje para festejar los ochenta años que acaba de cumplir nuestro querido correligionario Matías Gómez Latorre, uno de los pocos supervivientes de los hombres que fundaron el Partido Socialista Obrero Español y de su órgano «El Socialista», junto con Pablo Iglesias, García Quejido y otros,

que en aquellos tiempos, llamados con razón, «heróicos», pusieron la primera piedra al enorme edificio de hoy. (léase Partido Socialista.)

El banquete celebróse en un popular restaurant de la Villa y Corte, al cual concurrieron más de doscientos comensales, la mayoría camaradas nuestros, hombres y mujeres, como también muchos amigos del homenajeado.

El camarada nuestro, Catedrático de la Universidad Central, Andrés Ovejero, llamado certeramente «el príncipe de la oratoria», pronunció un magnífico discurso relativo al homenaje que se estaba celebrando a Gómez Latorre, emocionando de tal manera al auditorio con el cálido verbo que emergía maravillosamente de su corazón (podemos decirlo así), que los que le escuchaban embobados, explotaron con aplausos enormes, sinceros, subyugados por el eminente Ovejero.

Gómez Latorre contestó emocionado y agradeció el homenaje que le dedicaban sus camaradas.

No somos muy partidarios de hacer homenajes; pero ante un hombre como Gómez Latorre, que fué uno de los fundadores del Partido Socialista Español, que fundó «El Socialista» y la Asociación del Arte de Imprimir ostentando el número 1 en esta Sociedad, que ha sido toda su vida de militante un convencido, un verdadero soldado de la causa, de conducta noble, austera y de voluntad constante, un hombre de las condiciones de Gómez Latorre, bien se merece este modesto homenaje. En su interior, el homenajeado se sentirá satisfecho, con más bríos aún para seguir luchando (a pesar de sus ochenta años) por la causa socialista, a la cual ha dedicado una buena parte de su vida. De seguro que habrá pensado en ese día del homenaje con sus compañeros queridos que precedieron en abandonar esta vida, con Pablo Iglesias, con Jaime Vera, con García Quejido... Habrá sentido en su corazón un algo de añoranza al recuerdo de aquellos buenos compañeros de los tiempos heróicos, voluntades de hierro, que en un ambiente hostil y reacio a sus doctrinas, supieron legarnos un Partido Socialista, que pese a los muchos embates y reveses del mar proceloso de la vida, ha sabido mantenerse incólume y va aumentando sus efectivos de cada día.

Ante ese homenaje, no nos queda más que decir:—¡Compañero Matías Gómez Latorre: Le deseamos otros ochenta años más de vida como prueba de lo mucho que le admiramos y queremos!

JACK

DEFENSA OBLIGADA Frente a los detractores del Socialismo

II

Los que pretenden retrogradar el régimen político de los pueblos a los tiempos del absolutismo y del predominio monacal, que Gregorio XVI tanto ensalzó en su encíclica *Mirari vos*, quedan bien servidos por el buen católico don Ramón de Torre-Isoz, si quiera sigan sosteniendo que «ser liberal es más pecado que ser blasfemo, ladrón, adúltero u homicida, o cualquier otra cosa de las que prohíbe la ley de Dios y castiga su justicia infinita», de acuerdo con lo que dice el ya citado presbítero Sardá y Salvany en la página 19 de su inaudito libro *El liberalismo es pecado*, libro Mabacano y brutal, del que nos ocuparemos más adelante.

Ahora, véase lo que dice don Ramón de Torre-Isoz refiriéndose a la propiedad, y díganenos si no discurre a lo marxista y en desacuerdo total con la doctrina económica contenida en la encíclica *Rerum Novarum*, base de todas las propugnaciones vacías y conformistas de los llamados católicos sociales que se mueven en la actualidad por odio al Socialismo.

«Si la propiedad—dice—, en cuanto procede de hechos legítimos y justamente realizados, puede decirse que es sagrada e inviolable, tampoco cabe duda que en momentos determinados de la vida de un pueblo la inmoralidad social o individual, la anómala aglomera-

ción de riqueza en corto número de propietarios y otras causas análogas legitiman a veces la propiedad o por la injusticia de los hechos en que se funda o por la vulneración que implica del principio que debe, en alguna manera y proporción, determinar también en todos el derecho de propiedad, tanto más cuanto al concederlos Dios con las necesidades los medios íntimos y personales de satisfacerlas ha creado así mismo para ello los medios e instrumentos adecuados que deben ser distribuidos equitativamente entre todos. De aquí procede la que con razón se llama hoy el derecho a la vida. En tales casos, bien puede asegurarse que si no es un robo la propiedad, así en sentido absoluto, al menos que se halla con frecuencia detenida. Sea como quiera, todo esto prueba, en definitiva, que esa afirmación y otras semejantes, propias de escuelas utópicas y exclusivistas, encierran muchas veces—subrayamos nosotros—una verdad exagerada que hay necesidad de deslindar cuidadosamente por medio del gran instrumento de los principios de la verdad eterna y necesaria. A los católicos del día, por decirlo así, a los bien avenidos con el presente, preciso será también convencerles de que no puede detenerse en este punto la evolución perfecta del hombre ni la extensión de sus derechos, sino que se debe hacer todo lo posible dentro de las diferencias accidentales de los individuos porque surja un estado más igualitario en la condición y derechos de todos. Contra los modernos reformadores, contra los socialistas, habrá que probar, si bien muchas de sus pretensiones implican necesidades racionales del hombre, hasta cierto punto justas y en cierto modo realizables, que la realización de sus ideas depende de su conformidad y armonía con la verdad cristiana antes que de su enlace con las doctrinas de que se pretende deducirlas.

John Ruskin, deísta de purísima fé, si bien enemigo del capitalismo o de la explotación del hombre por el hombre, como los socialistas, entiende la verdad cristiana de otro modo que el católico don Ramón de Torre-Isoz.

El célebre economista inglés, al igual que nosotros, no cree en la eficacia de la caridad, que tanto ensalzan los católicos como panacea para curar los dolores sociales originados por la acumulación de la riqueza. Ruskin dice: «Ni la fé, ni la esperanza, ni la caridad curarán a la humana especie del terrible mal de las desigualdades sociales». Y después de señalar los mismos remedios que ofrece el Socialismo en todos sus programas de mejoramiento social, añade:

«Es inútil que los hombres estén llenos de amor y fé, si ante todo no son justos; porque el gran error que de generación en generación es el de creer que se debe socorrer a los pobres, ofreciéndoles una limosna, predicándoles la resignación y empleando los demás procedimientos emolientea, pero ineficaces, excepto lo único que Dios ordena: justicia».

Los socialistas, al igual que el autor de *Unto This Last (Hasta el último)*, no combaten la verdad cristiana en tanto no se la expone adulterada en su esencia hasta el extremo de no semejar a la que difundió Jesús, cual la exponen aquellos muchos que la utilizan con fines de lucro personal o sirviéndose de ella como justificante de sus depredaciones. Reconocen, en general, la bondad de muchas de las recomendaciones cristianas, aunque no admita ninguno aquella de «dar al César lo que es del César». No consideran necesarios a los césares con mandato imperativo sobre la tierra, si quiera tengan que soportarlos contra su voluntad y por la violencia, como lo soportaron los esclavos y plebeyos romanos.

MARIA CAMBRILS

CRÓNICAS

DESORIENTADOS

Como residuos de los antiguos grupos nacionalistas y liberales (de libertad política a secas) que tenían algún sentido antes del 1914, quedan un no muy grande número de individuos, para los cuales la guerra grande y todas las enormes transformaciones que la han sucedido, parece que no han existido ni existido, tanto su mentalidad continúa adherida a las maneras de la anteguerra.

Estos rezagados, que vibraron tal vez intensamente en su tiempo, parece como si hubiesen perdido la facultad de acomodación a los nuevos ambientes políticos y viven desorientados y desorientados a los que les escuchan.

En Cataluña abundan estos individuos. Y un buen ejemplo de los mismos es Alomar.

Mientras se podía hacer política fustigando líricamente a los tiranos, demostrando a la reacción, entonando odas a la libertad y cantando las dulzuras del hogar paíca, mientras vivíamos el ambiente ochocentista de la anteguerra, Alomar era un excelente elemento para un periódico o una agrupación liberal nacionalista.

Cuando hacer política, exige una posición clara y concisa sobre las cuestiones que la guerra y sus secuencias han puesto en primer plano, cuando precisa una situación definida sobre puntos claramente determinados, cuando ante los problemas de la propiedad privada de los elementos de producción, distribución y cambio; ante el problema del humanismo supranacionalista o, ya mejor, anacionalista: ante el problema de la libertad y de la democracia, no líricas, sino hechos efectivos por la redención económica, etc., no son admitidas vaguedades, por ricas que literariamente sean, sino que se exigen afirmaciones y orientaciones precisas, Alomar, y tantos otros de menor talla que pululan por nuestra prensa, resultan unos desorientados desorientados.

Así en un artículo sobre el porvenir del laborismo inglés, el que se puso a la presidencia de la «Unión Socialista de Catalunya» (tratando de crear en nuestro país un movimiento de tipo nacionalista dentro del socialismo, combate, injustamente, falseando la historia de nuestros camaradas ingleses, al movimiento laborista por una supuesta falta de internacionalismo. Toda su historia y los primeros actos del actual Gobierno demuestran el espíritu humanista supranacionalista de los laboristas ingleses. «No ha sido ahora mismo Mac Donald el que ha hablado de los Estados Unidos de Europa para antes del 1940».

Tiene razón Alomar al decir que los términos en lucha, que representan el verdadero exponente de la política actual en todo el mundo son el nacionalismo y el internacionalismo, que yo gusto de llamar supranacionalismo e anacionalismo.

Podía haber analido que el nacionalismo va con el capitalismo y que el internacionalismo va con el socialismo y con la libertad y la democracia.

Pues bien, los laboristas ingleses, como todos los militantes de la Internacional Socialista, han definido bien su posición en este punto.

¿Lo ha hecho Alomar? ¿Lo han hecho todos estos imitadores suyos que hablan de los males del nacionalismo desde grupos políticos nacionalistas o desde periódicos nacionalistas?

La política, actualmente; exige devoción y honestidad absolutas.

Los tiempos de ahora exigen a todo aquel que sienta un mínimo de ciudadanía situarse y producirse con el máximo de claridad y con la más absoluta honestidad.

Atribuir a los laboristas ingleses cualidades que no tienen para luego combatirlos por lo que indebidamente se les atribuye, no es una práctica política recomendable para un demócrata. De Alomar pareciera que se podía esperar más que esto. Pero vamos viendo que las esperanzas se sentaban más en un buen deseo que en una sólida realidad.

Cada día queda más claro que no puede tenerse ninguna confianza en los que no se definen claramente y no ocupan su puesto de combate.

Los que no se definen, o es que son

Indefinibles y no saben donde van (y de éstos ha muchos más de lo que se cree), o sienten tan débilmente la ciudadanía que saben permanecer entre dos aguas en los momentos difíciles. Ni unos ni otros pueden interesarnos.

OTRO RESIDUO

El amigo Saborit ha respondido (el artículo no lleva firma, pero lleva el título y sangre de Saborit) como él sabe hacerlo, desde las columnas de *El Socialista*, a una de las muchas tonterías que desde la Prensa monárquica y burguesa escribe Marcelino Domingo, metiéndose con los socialistas.

Marcelino Domingo que, como estos muchachuelos presumidos y pedantes quiere presumir de intelectual, traduciendo poco fielmente, lo más palabrero y hueco de la política francesa, escribiendo sobre la ratificación de Blum en el cargo de director de *La Populaire*, que acaba de acordar el último Congreso de los socialistas franceses, dice: «no la han entregado (la dirección del periódico) a un obrero manual inteligente... la entregan a un gran intelectual...»

Esto es para señalar que *El Socialista*, lo dirige un obrero manual inteligente, y para señalarlo en sentido peyorativo.

Me permito indicar al amigo Saborit que no vale la pena de contestar en serio a Marcelino Domingo, al que no podemos considerar como intelectual aunque quiera presumir de ello, ni mucho menos como inteligente, que es lo que nosotros buscamos y estimamos en los hombres.

Mientras *La Lucha* y los núcleos republicanos catalanes no ferroxistas se juegan en las manos de este dómine pedantesco, el obrero inteligente, que es Saborit, levantaba *El Socialista*, y ayudaba a vigorizar el partido y la organización. El árbol se conoce por sus frutos, y mientras los frutos del obrero inteligente son espléndidos, los frutos del dominillo aspirante a intelectual están verdes y requiticos.

La última traducción del francés que pretendían Marcelino Domingo y otros fracasados como él, es la formación de un partido titulado radical-socialista. En una crónica anterior decía como me ha parecido siempre repugnante y deshonroso que se llamasen radicales-socialistas los correligionarios de Herriot que nada de socialistas tienen. El adoptar un nombre que no responde a las ideas que se profesan es, sencillamente, un enga-

ño, y cuando el nombre se presta a confusiones con ideas y partidos que se quieren combatir, es algo peor que un engaño.

De todos modos, el nombre adoptado nos indica bien qué es lo que va a hacer este flamante partido. Sembrar confusiones y llenarnos de hueca palabrería mientras sirven al amo capitalista. Esto hace el grupo francés que quieren imitar. En la elección del modelo revelan su pequeñez política.

RAMÓN DE ALENTORN

Notas Tipográficas

El *Boletín Oficial de la Provincia*, del 13 del actual, publica, según acuerdo del Comité Paritario Interlocal de Artes Gráficas, la clasificación de los operarios de la Imprenta, realizada por los patronos. Mucho nos temíamos que las listas presentadas por ellos no se ajustarían a la verdad; pero entre lo que suponíamos a lo que en realidad han hecho, media un abismo, pues las clasificaciones dichas son, a nuestro entender, un verdadero desastre: muy pocos de 1.ª, algunos de 2.ª y los restantes figuran como terceras y aprendices. Hay que ver el número de éstos y terceras con qué han sido clasificados, operarios muchos que, por sus conocimientos técnicos y culturales, merecen figurar entre los de las categorías superiores.

La lectura de las listas de la clasificación, nos sugiere unos comentarios, que no queremos dejar pasar sin estamparlos en este semanario:

En primer lugar observamos que figuran clasificados, casi la mayoría, en la categoría inmediata inferior a la que han pertenecido hasta la actualidad, y desde el año 1920, en que se llevó a cabo la primera clasificación en nuestro Arte.

Segundo: faltan buen número de patronos que no han presentado la clasificación, y

Tercero: Unanimidad entre todos los patronos (con la honrosa excepción de D. F. Soler, y que por ser de justicia consignamos) en la forma de clasificar.

Está claro que el haber clasificado en la categoría inferior inmediata ha sido con vistas a no tener que pagar, conforme a las nuevas tarifas acordadas por el Comité Paritario, el pequeño aumento que representa la modificación; más de-

bemos tener en cuenta que si aceptamos ser clasificados tal como los patronos desean, aunque de momento no se pueda rebajar el jornal a ningún operario, al cambiar de taller tendremos que resignarnos a cobrar según la categoría en que estemos clasificados.

La falta de datos de los patronos que no han mandado la relación clasificada de sus operarios, a que obedecemos? Sencillamente, con su abstención, contribuir a la obstrucción que sus representantes hacen en el seno del Comité, y de esa manera, ver de prolongar indefinidamente la discusión o cumplimiento de lo que se llegue a acordar, de modo que cada uno contribuya con su granito de arena a la formación de un fin único: sembrar el desaliento entre los obreros Vocales del Comité; pero, obrando de esa manera, que conseguirán? un resultado bien distinto a lo que se proponen; que los gráficos, dándose cuenta de la maniobra acabarán por comprender donde está su verdadero sitio: La organización.

El tercer punto, o sea el de la unanimidad entre ellos es, a nuestro entender, el que más nos interesa destacar. Los patronos, pese a la diferencia de creencias político-religiosas y a la pugna de intereses que públicamente entre ellos existen, han sabido agruparse y formar el frente único ante sus enemigos, los obreros organizados, y dejar a un lado todas las diferencias que real o aparentemente entre ellos pueda haber. Lo que más les interesa es que no prospere ningún acuerdo de los tomados en el Comité Paritario, para así, sembrar la discordia entre los obreros asociados y evitar asimismo que los que están al margen de la organización se acerquen a ella. Pero, serán los obreros tan cándidos que hagan el juego a los patronos, continuando como hasta aquí, a la desbandada, obrando cada uno por separado y no saber ocupar cada cual el puesto que le corresponde?

Hay que desengañarse compañeros gráficos, el puesto de todos los que vivimos del trabajo está en la asociación, es preciso que los que en ella formamos cumplamos con todas las obligaciones, y que pidan el reintegro los que por diversas causas se hallan divorciados de nosotros, en la seguridad de que han de ser todos ellos bien recibidos, igualmente para los que se han mostrado siempre reacios a asociarse, tenemos un puesto para ellos, a nuestro lado.

[Compañeros todos de la Imprenta]

Para que no prospere la clasificación presentada por los patronos, acudid antes del 31 del actual al Comité Paritario, los lunes, miércoles o viernes; de 6 a 7 de la tarde, con objeto de presentar vuestra protesta, por escrito, contra la mencionada clasificación.

No olvidéis que la labor de los Vocales obreros estará para vuestra defensa, en relación directa con vuestra actitud.

[Adelante, pues a protestar y a asociarse!]

[Viva la organización obrera!
[Viva la Unión Tipográfica Balear!
EL FEDERADO 2412

Las charlas socialistas en la Casa del Pueblo

El pasado domingo día 14, tuvo lugar la sexta, que corrió a cargo del compañero Presidente de la Juventud Socialista, Jaime García, desarrollando el tema, «La clase obrera ante la cuestión sindical y política».

Hizo la presentación el Vicepresidente de la misma, camarada R. García Galán.

El compañero García puso de manifiesto la necesidad de que la clase trabajadora actúe dentro la esfera sindical y política, haciendo resaltar que el actuar en política es imprescindible. A tal efecto, recuerda unas palabras de Largo Caballero que dijo que el obrero al dejar la política para luchar contra el capitalismo, era lo mismo que un soldado que atacara al enemigo con balas de algodón.

Habló de la campaña de difamación que los enemigos del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores están haciendo contra estos organismos. Recomendó a los obreros que se definan en sus ideas políticas y a ser posible ingresen en nuestras filas, única manera de alcanzar la tan deseada emancipación.

Al terminar el compañero García, fué premiada su labor, con grandes aplausos.

El Presidente anuncia para el domingo próximo día 21 la clausura del ciclo de charlas que correrá a cargo del camarada Lorenzo Bisbal, que hablará sobre «Educación política: soberanía del pueblo».

La Juventud Socialista y la acción integral del proletariado

(Continuación)

Fijaos bien que os hablo de lucha integral, que equivale a combatir al enemigo en todos sus frentes y cercarle hasta hacerle capitular.

Observad que en los países en donde el proletariado ha alcanzado un decoroso nivel de vida y una relativa libertad y consideración, es en aquellos cuya clase trabajadora practica la lucha integral, hasta el punto de hacerse dueños, aunque no absolutos, de la situación política, como ocurre en Dinamarca y últimamente en Inglaterra, donde el partido laborista acaba de derrotar a todos los partidos burgueses, es decir, a los enemigos de sus reivindicaciones, de su bien estar, de su libertad; a los sostenedores de la esclavitud económica y de la odiosa explotación del hombre por el hombre; a los que hasta ahora han utilizado el poder político para acrecentar y perpetuar sus privilegios que son la causa directa de las miserias de la clase trabajadora.

Desgraciadamente, en España, excepto aquellas localidades en que el ideal socialista tiene algún arraigo, no sólo no se ha practicado la lucha integral, sino que, por la pernicioso influencia anarquista y por las deceptio-

nes que ha sufrido en materia política el pueblo español, hasta se abomina de este método de lucha el más eficaz, pues al mismo tiempo que debilita al enemigo proporciona mejoras a la clase trabajadora y la capacita para la dirección de los negocios públicos, de los cuales tendrá que encargarse algún día, pues mientras estén bajo la dirección de la burguesía, la emancipación de la clase trabajadora será un mito, por que la clase hoy dominante se servirá de esta arma tan poderosa para contrarrestar nuestros esfuerzos encaminados a sacudirnos su yugo.

Sin embargo hay síntomas esperanzadores y estos son la pujanza que va adquiriendo de día en día la U. G. T. de España, y que es debida, sin duda, a que sus dirigentes socialistas convencidos han recomendado y practicado siempre este sistema de lucha. Por el contrario, la bancarrota del anarco-sindicalismo español es, seguramente, debida a haber repudiado este método de lucha y haberse encerrado dentro el marco estrecho de la acción directa.

Dirigid una mirada a Madrid, donde no ha prendido la filochera anarquista, y, por el contrario, han arraigado las bondades de la lucha integral, y veréis una clase obrera organizada casi unánimemente y, por tanto respetada, al abrigo de la rapiña comercial y médico-farmacéutica, gracias a sus cooperativas de consumo y sanitarias, y capacitada para empresas que asustarían a la clase

trabajadora de otras localidades donde no han sido comprendidas aquellas bondades.

Poned los ojos en Barcelona, meca del anarco-sindicalismo, buscad a aquella famosa confederación, que diez años ha parecía iba a volver el mundo del revés, que envaletonada por sus éxitos de ocasión, quiso absorber a la U. G. T., no hallareis sino una ruina moral de la clase trabajadora barcelonesa abnegada hasta el sacrificio, pero escéptica por los descalabros a que la han conducido los líderes sin conciencia de la política y de la organización obrera, que, afuer de traiciones y desaciertos la han dejado exhausta, sin voluntad, a merced de la voracidad patronal.

De su paso por el mundo sindical no hallareis otro testimonio que los Sindicatos libres incubados al calor de los ultra radicalismos y demagogia de la Confederación, los cuales Sindicatos forman guardia de honor en el palacio patronal y constituyen una reserva para el caso de que la clase trabajadora, a pesar de todo, tuviese un gesto de rebeldía ante las vejaciones de que se le hace objeto por haber destruido su organización con sus desplantes.

Que no se nos arguya que la desaparición del Sindicalismo en Cataluña es debida a la sangrienta persecución de que fueron objeto sus hombres más destacados, que no se nos arguya esto, por que nos obligarían a contestar que

en el pecado llevaron la penitencia por haber empleado como base de su táctica en vez de la razón la fuerza en unos momentos en que su adversario la burguesía estaba (lo está aún en España) en el apogeo de su fuerza coercitiva, y, por tanto, le convenía le entablasen la batalla en el terreno de la acción puramente directa, prescindiendo de la política y de todos los demás medios de que se dispone para ir ganando terreno con el menor riesgo de descalabro posible.

Por haberlo fiado todo a la fuerza dejando el campo político al libre albedrío de la burguesía y provocando la reacción, sin pensar que al desencadenarse esta podía aplastarle, como sucedió, sin contar con los medios de hacerle frente, el sindicalismo cayó su propia fosa, de la que no se levantará, por lo menos revestido de su fracasada táctica, y si lo hiciese reformado en un sentido adaptable a la realidad ambiente, resultaría un viaje para el cual sobran las alforjas, existiendo como existe la U. G. T.

Si por cualquier causa desapareciesen los hombres más eminentes de la U. G. T., no por eso desaparecería esta ni la legislación social promulgada por su constante esfuerzo.

(Concluída)

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

- GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

:-: Baratura de Artículos de Verano :-:

Por fin de temporada se realizan todas las existencias a

PRECIOS BARATÍSIMOS

Visiten los escaparates y fijense en algunos precios

| | |
|---|-----------------|
| Batistas para batas desde | 0'50 pts. metro |
| Tricot 140 cm. sin taras para ropa interior, de 5 ptas. metro a | 2'50 » » |
| Crespones, grandes surtidos a | 4'50 » » |
| Toallas propaganda | 1'00 » una |

Gran Baratura en Sábanas y demás Artículos Blancos

VENTA DE TODOS LOS RETAZOS DE LA TEMPORADA

Gran surtido en sombrillas a PRECIOS económicos

Sastrería y Camisería a Medida

PRECIO FIJO :-: VENTAS AL CONTADO

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos billetes RAYO Y RELÁMPAGO.

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

SEÑOR

Desengáñese de una vez, que solo el

"REGENERADOR X"

puede y le garantiza evitar la CALVICIE, CLAPAS, CAIDA DEL CABELLO, CASPA Y ESCOZOR.

De venta: Perfumería Royal, Quetglas y El Japón.

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

| | | |
|--------------------|----------|--------------|
| «Mi Calvario», | ejemplar | 3'50 pesetas |
| «Amor y Trabajo», | » | 2'50 » |
| «Yo no mato», | » | 2'50 » |
| «El Supremo Juez», | » | 2'50 » |

DE MARIA CAMBRILS:

| | | |
|-------------------------|---|--------|
| «Feminismo Socialista», | » | 2'00 » |
|-------------------------|---|--------|

«Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

IMPRESA

de

Roca, Ferrer y C.

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

Calle de Socorro 92

AVISO

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de las Plazas de Olivar, de San Antonio y del Rastro y Lirola (Borne).

Imp. Roca, Ferrer y C.—Socorro

DISPONIBLE